

# わたし せいじてつがく ゆうあい “私の政治哲学” “友・愛”

げんないかくそうりだいじん  
前内閣総理大臣  
はとやま ゆきお  
鳩山由起夫



わたし せいじてつがく ゆうあい おはな おも わたし そふはとやまいちろう  
私の政治哲学 “友・愛”について話したいと思います。私の祖父鳩山一郎が Coudenhove  
kalergi の著書 The totalitarian State against Man を日本語の本「自由と人生」に訳した際に、  
“Fraternity”を“友愛”と訳しました。Kalergiは駐日オーストリア・ハンガリー大使の父と日本  
人の母光子との間に東京で生まれ、ウィーン大学で哲学を学びました。その時代、ヨーロッパで  
はヒットラーとスターリンによる2つの全体主義が流行していました。Kalergiはこの2つの全体  
主義に対抗して、友愛革命を唱え、汎ヨーロッパ主義を主張したのです。



ゆうあい ゆらい かくめい じゆう びょうどう はくあい き じゆう ききゅう しほんしゅ  
友愛の由来は、フランス革命の「自由、平等、博愛」から来ています。自由の希求が資本主義を、平等の希求が共産主義を産み、その両者に対抗して全体主義が産まれたと考えられます。

じゆう こんらん びょうどう ぼうせい ふせ ゆうあい  
Kalergiは自由の混乱と平等の暴政を防ぐものが友愛であるとと説きました。

とうきょう れいせん しゅうえん にほん さゆう たいりつ しゅうしふう わたし あたり  
東京の冷戦が終焉し、日本でも左右のイデオロギー対立に終止符が打たれたとき、私は新しいパラダイムを求めて、自由民主党を離れ、新党さきがけ、更には民主党の設立に尽力しました。

みんしゅとう りっとうせんばん ゆうあいせんしん うた こ どくりつ とも たか じりつしん ちが  
民主党の立党宣言には友愛精神が謳われました。「個の独立」と共に、お互いの自立心と違いを尊重し合う「他との共生」の原理が重視されました。この自立と共生の原理は、人間と人間の関係だけでなく、日本と世界、人間と自然との関係にも適用されなくてはなりません。

ふる さかのば きょうどうたい きほん ゆうあい せいぎ  
古く遡れば、アリストテレスは、よき共同体としてのポリスをつく作る基本が友愛と正義であるとの述べています。この友愛による共同体を現代に当てはめると、コミュニティーによる解決  
あたら こうきょう しゅほう う あ さいきん わたし しゃかい かか もんだい  
という「新しい公共」の手法が浮かび上がります。最近の私たちの社会で抱えている問題は、  
きょういく いりょう かいご ふくし かんきょう こつか どういつつき かいけつ げんかい  
教育、医療、介護、福祉、環境などですが、これらは国家が統一的に解決するには限界があります。

ます。また又、元々市場原理に委ねて良いテーマでもありません。そこで現場のコミュニティーに関係者が集まり、議論を尽して信頼を深め、みんなのコラボレーションによって問題を解決していくという考え方です。このような考え方に基づいて、日本には既に500を超えるコミュニティ・スクールが誕生しました。

国と地域のあり方に自立と共生の友愛思想を取り入れると地域主権国家となります。問題はなるべく身近で解決するという補完性の原理により、地域で解決できるものは極力地域で解決し、地域で解決できない問題のみ国家が扱うという発想です。日本は国家の有している大きな権限と財源を地域に移譲する大きな改革の途上にあります。

Kalergi の汎ヨーロッパ主義が遂にはヨーロッパの統合 (EU)、更には共通通貨 EURO の誕生をもたらしました。私は実理的にも、歴史的にも、政体的にも更なる困難が予想されますが、東アジアにおいて共同体を構想することは大きな意義があると思っています。私の東アジア共同体構想では「開かれた地域協力」の原則に基づいて、国を限定的に閉ざさず、まずは貿易、投資、金融、教育、医療、災害対策など広範な分野で協力を具体的に進めることができ大事と考えます。日本、中国そして韓国の間で大学の単位の互換性が認められるキャンパス・アジアが来年からスタートします。高い理想の道も第一歩からはじまります。

Kalergi はつぎ次の言葉を遺しています。  
「すべての偉大な歴史的出来事は、ユートピアとして始まり、現実として終わった。これがユートピアで終わらせるか、或いは現実となるかは、それを信じる人間の数と実行力に依る。」

### 衆議院議員 鳩山由紀夫 前内閣総理大臣

1947年東京生まれ。東京大学工学部卒業、スタンフォード大学工学部博士課程修了。1986年第37回衆議院議員選挙で旧北海道4区(現9区)から出馬し、初当選。1996年民主党を結党。1998年旧民主党・民政党・新党友愛・民主改革連合の4党により新民主党を結党。1999年民主党代表に就任。2009年民主党代表に就任し、第93代内閣総理大臣になる。